

**LAGNEAUX** (*Oswald*), Lieutenant-colonel (Écaussinnes d'Enghien, 10.4.1879 — Forest, 4.1.1947). Fils de Grégoire-Augustin et de Stradiot, Florence.

Entré au 3<sup>e</sup> régiment de ligne comme volontaire de carrière le 22 octobre 1895, il est promu lieutenant au 13<sup>e</sup> de ligne le 1<sup>er</sup> juillet 1912. Il offre ses services au gouvernement de la Colonie, en est admis le 9 mars 1914 et s'embarque à Anvers le 12 mars. Dès le début des hostilités, il prend part à la campagne défensive de nos troupes à la frontière orientale. Chargé du commandement de la 4<sup>e</sup> compagnie du V<sup>e</sup> bataillon sous les ordres du commandant Beernaert dans le secteur de Baudouinville, il est promu capitaine à titre provisoire le 1<sup>er</sup> juillet 1915. En mars 1916 il prend le commandement de la 3<sup>e</sup> C<sup>ie</sup> du VI<sup>e</sup> bataillon qui occupait les postes de Baudouinville et de Mpala. Au début du mois d'août le VI<sup>e</sup> bataillon sous les ordres du commandant Borgerhoff reçoit l'ordre de se préparer à l'occupation de la rive orientale du lac dans la région de Karema. Le 5 août, la 1<sup>re</sup> expédition part d'Albertville à bord du s/s *Vengeur* avec le commandant Borgerhoff le capitaine Lagneaux, 2 pelotons, une section de mitrailleuses, 1 canon pompon. Karema fut occupé le 7 août. Le lendemain le capitaine Lagneaux part à bord du *Vengeur* avec une section d'infanterie pour occuper Utinta et pousser jusque Kirando en contact avec les Rhodésiens qui avaient pris Bismarckburg. Le commandant des troupes du Tanganika décide le transport du restant des troupes du VI<sup>e</sup> Bataillon sur la rive orientale du lac afin de coopérer à la marche sur Tabora et de couvrir l'aile droite de la Brigade Sud. Cette opération s'achève fin août et la marche sur Tabora se fait sur deux colonnes : une partant de Kibwesi sous les ordres des commandant Borgerhoff et une partant de Karema sous les ordres du capitaine Lagneaux. Celle-ci entre en liaison avec le colonel Thomas commandant du groupement de droite de la Brigade Sud. Lagneaux arrive à Igarulu et, trouvant le poste évacué, s'y installe. Mais le jour même Lagneaux y est attaqué par une reconnaissance allemande qui est repoussée avec pertes. Tabora occupé, la poursuite de l'ennemi est décidée, le VI<sup>e</sup> Bataillon formant l'avant-garde de la colonne du lieutenant colonel Olsen. La poursuite est arrêtée à Sikonge.

Capitaine-commandant depuis le 1<sup>er</sup> septembre 1916, Lagneaux rentre en congé le 21 juillet 1918 pour motif de santé et est mis en disponibilité le 17 mars 1919.

Il reprend du service à la Force publique, et s'embarque le 28 mai 1919, à La Palice. Après un séjour de deux ans et demi, il part en congé le 13 septembre 1922. Le 2 mars 1923, il repart comme capitaine-commandant et est nommé major le 3 janvier 1924. Le 12 novembre 1926, il rentre au pays, malade. Rétabli, il s'embarque le 28 janvier 1927 à Londres à destination du Katanga *via* Cape-Town. Cependant sa santé lui donne de sérieux avertissements. Le 1<sup>er</sup> juillet 1929, il demande à être relevé de son service et revient définitivement en Belgique.

Officier de l'Ordre de Léopold, commandeur de l'Ordre de la Couronne, chevalier de l'Ordre Royal du Lion, Croix de guerre avec palmes, Croix du feu, titulaire de la Médaille commémorative de la guerre 1914-1918, de la médaille commémorative des Campagnes d'Afrique et de la décoration militaire de 2<sup>e</sup> classe.

5 octobre 1955.

[G. M.]

Marthe Coosemans.

*Les Camp. col. belges, 1914-1918*, Brux., 1927-1932, I, ann. 383 ; II, pp. 453, 542 ; III, p. 65, 66, 75 à 79, 83, 84, 86, 89, 91, 95, 130. — Moulaert, G., *Campagne du Tanganika*. — Note du Min. des col. à M. Coosemans en date du 20 septembre 1955. — *Reg. matr.* n<sup>o</sup> 7451.